III Congreso Internacional de Investigación y Práctica Profesional en Psicología XVIII Jornadas de Investigación Séptimo Encuentro de Investigadores en Psicología del MERCOSUR. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires, 2011.

# Consecuencias de la migración en la constitución de la identidad.

Passalacqua, Alicia Martha, Menestrina, Norma Benedicta, Núñez, Ana María, Simonotto, Teresa, Alvarado, María Laura, Mussoni, Ana María, Boustoure, María Alejandra, Castro, Fernando Julio, Garcia, Ariana Gabriela, Piccone, Anabela, Gherardi, Carla Araceli, Polidoro, Aldo Antonio y Sambucetti, Andrea.

## Cita:

Passalacqua, Alicia Martha, Menestrina, Norma Benedicta, Núñez, Ana María, Simonotto, Teresa, Alvarado, María Laura, Mussoni, Ana María, Boustoure, María Alejandra, Castro, Fernando Julio, Garcia, Ariana Gabriela, Piccone, Anabela, Gherardi, Carla Araceli, Polidoro, Aldo Antonio y Sambucetti, Andrea (2011). Consecuencias de la migración en la constitución de la identidad. III Congreso Internacional de Investigación y Práctica Profesional en Psicología XVIII Jornadas de Investigación Séptimo Encuentro de Investigadores en Psicología del MERCOSUR. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires.

Dirección estable: https://www.aacademica.org/000-052/929

ARK: https://n2t.net/ark:/13683/eRwr/Z6Q

Acta Académica es un proyecto académico sin fines de lucro enmarcado en la iniciativa de acceso abierto. Acta Académica fue creado para facilitar a investigadores de todo el mundo el compartir su producción académica. Para crear un perfil gratuitamente o acceder a otros trabajos visite: https://www.aacademica.org.

## CONSECUENCIAS DE LA MIGRACIÓN EN LA CONSTITUCIÓN DE LA IDENTIDAD

Passalacqua, Alicia Martha; Menestrina, Norma Benedicta; Núñez, Ana María; Simonotto, Teresa; Alvarado, María Laura; Mussoni, Ana María; Boustoure, María Alejandra; Castro, Fernando Julio; Garcia, Ariana Gabriela; Piccone, Anabela; Gherardi, Carla Araceli; Polidoro, Aldo Antonio; Sambucetti, Andrea

UBACyT, Facultad de Psicologia, Universidad de Buenos Aires

## **RESUMEN**

La presente comunicación es un avance del proyecto aprobado y subsidiado por UBACyT para la programación científica 2008-2010; denominado "Efectos de la Migración en la Salud Mental". Argentina es un país con gran cantidad de inmigrantes, siendo la migración un fenómeno existente desde los comienzos de nuestra historia. En investigaciones anteriores se observó la presencia de inmigrantes (internos y externos) entre los consultantes en servicios de salud dependientes de la Facultad de Psicología de la Universidad de Buenos Aires, detectándose en algunos casos, potencial de riesgo suicida. Esto nos llevó a estudiar los efectos que podría tener la migración en la salud mental. Se diseñó un estudio descriptivo-comparativo, cuya unidad de análisis corresponde a sujetos migrados adultos, de ambos sexos, con edades comprendidas entre 18 y 60 años. La muestra seleccionada para este trabajo está constituida por 127 migrados, 29 casos de hace más de 10 años, 29 casos de hace menos de 2 y una muestra control de 69 casos. A partir de la aplicación del Psicodiagnóstico de Rorschach y de las escalas de Suicidio en Adultos (ESPA) y de Funciones Yoicas de Realidad (EFYR) se pretende demostrar que los efectos de la migración sobre la salud mental serían mayores en los primeros años.

#### Palabras clave

Migración Rorschach Salud mental Escalas

## **ABSTRACT**

## CONSEQUENCES OF MIGRATION IN THE CONSTITUTION OF IDENTITY

This communication is an advancement of the project approved and funded by the scientific program UBACyT for 2008-2010, entitled "Effects of Migration on Mental Health." Argentina is a country with many immigrants, with the migration phenomenon has existed since the beginning of our history. Previous research showed the presence of immigrants (both internal and external) between the consultants in the health services dependent on the School of Psychology at the University of Buenos Aires, found in some cases, potential suicide risk. This led us to study the possible effects of migration on mental health. We designed a descriptive-comparative study, the unit of analysis corresponds to subjects migrated adults of both sexes, aged between 18 and 60.

The sample selected for this study consists of 127 migrated 29 cases over 10 years, 29 cases of less than 2 and a control sample of 69 cases. Since the implementation of the Rorschach; and the scales of Suicide in Adults (ESPA) and Ego Functions of Reality (EFYR), is intended to demonstrate the effects of migration on mental health would be greater in the early years.

#### Key words

Migration Rorschach Mental health Scales

#### **DESARROLLO**

La migración, tanto interna como proveniente del exterior, es un fenómeno inherente a nuestro país. En las últimas décadas la composición de las poblaciones que llegaron a estas tierras fue, fundamentalmente, de países limítrofes como Paraguay, Bolivia Y Perú, y también de países transoceánicos como Ucrania y China principalmente. Al mismo tiempo, desde hace varias décadas muchos compatriotas, por diversos motivos, se han ido del país buscando horizontes más favorables.

Existen además, otro tipo de migraciones que son de carácter interno, estas son aquéllas que se dan dentro del mismo país, producidas muchas veces por factores como el estudio, las posibilidades de empleo, la atracción por las grandes urbes, las mayores comodidades, tramitación de temáticas ligadas a la individuación, etc. Estos movimientos migratorios, donde se destaca fundamentalmente la naturaleza económica, tienen como consecuencia colateral la pauperización de muchas zonas del interior del país, produciendo grandes centros urbanos sobre poblados. Pero muchas razones diferentes pueden impulsar a los sujetos a migrar del lugar que los vio nacer. Y no siempre los motivos están referidos a la supervivencia; en ocasiones (las menos) se trata de un cambio de aire impulsado por el gusto hacia otras culturas y tradiciones. Estos últimos casos son conocidos con el nombre de Síndrome de Stendhal, en honor al escritor Francés, quien cuando llegó por primera vez a Florencia (Italia) quedó extasiado por su belleza y exuberancia artística, sus palabras fueron "es tan bella que aturde los sentidos". Sin embargo, aun en "ocasiones felices", la perturbación psíquica está presente en quien migra.

Mientras que para algunos la vivencia del migrar puede

llegar a ser hasta satisfactoria, para la mayoría resulta de difícil recuperación, sufriendo en su psiquismo y en el cuerpo las consecuencias de lo que no fue tramitado, considerándolo entonces como un trauma migratorio. Se reflexiona a la migración como "situación traumática" en el sentido original descripto por Freud, que considera que, puede generar reacciones no siempre visibles, pero de efectos duraderos y profundos. Dicho fenómeno puede verse representado por duelos mal resueltos o permanentes, asimismo, por afectaciones a la identidad provocados por la conmoción de las bases culturales que la conforman, incluso por ansiedades, producto de los conflictos que estos cambios producen; impidiendo un adecuado afrontamiento. Es frecuente que el migrante recurra a la disociación como mecanismo defensivo, idealizando los aspectos nuevos del medioambiente que acaba de recibirlo, al mismo tiempo que atribuye todo lo desvalorizado al lugar que dejó, esta disociación le es útil para evitar el duelo. La situación del migrante implica además un esfuerzo psicológico de reorganización personal, para adaptarse y no quedar excluidos del nuevo sistema social, que puede poner en riesgo la salud mental e incluso física.

Es interesante mencionar que en un sentido diferente, hay corrientes de pensamiento que ponen de relieve que la identidad sólo se constituye a partir de la extranjeridad (La identidad se constituye a partir de un Otro ajeno al propio sujeto, menciona Lacan) pero que, sin embargo, pertenecen a su entorno inmediato. Nietzsche propone que la esencia de las cosas es construida pedazo a pedazo a partir de figuras que le eran extranjeras, forasteras y extrañas. Es decir, que desde el origen algo "extranjero" está en juego.

En el devenir de todos los días, el migrante puede pasar por varias etapas, en ocasiones en un primer momento suele idealizar el lugar de destino, pero al tropezarse con condiciones difíciles de la vida cotidiana, como las de no encontrar un trabajo valorizado o económicamente satisfactorio, por tener problemas legales de regularización de su permanencia en el país, de vivienda, presiones externas, rechazo, exclusión, y, a veces, hasta por la barrera de un idioma diferente los lleva a que no les sea fácil la adaptación a esta nueva vida.

En el migrar hay tanto pérdidas como ganancias, existen riesgos y beneficios. Elaborar las pérdidas implica un proceso de reorganización interna (duelo) que suele ser más fácil cuando los beneficios obtenidos en ese nuevo lugar son mayores. (González Calvo, Valentín 2006). No obstante ello, todos los que migran atraviesan ese duelo, pero raramente sin dolor y sufrimiento. Cada quien lo vivirá diferente, de acuerdo fundamentalmente a sus recursos internos, las redes de apoyo, el grado de integración social, las condiciones de vida actuales y las que ha dejado atrás. El duelo migratorio es un duelo parcial, porque existe (especialmente en la actualidad) la posibilidad del reencuentro con su país, su cultura, y es por ello que podríamos decir que es más una separación que una pérdida (como es definitivamente la muerte). Ante la pérdida de elementos valiosos y significativos para el sujeto: familia, amigos, la lengua, la cultura, la tierra, el nivel social, el grupo étnico. Es un duelo ambivalente, ya que utiliza dos lenguas, (cuando el idioma es diferente), dos lugares, lo que ha dejado atrás y lo nuevo por venir, su familia de origen y aquella que va a constituir, cuando no ha migrado con ella. Todo ello afecta su identidad, siendo difícil definir quién es y de dónde es. Además, este duelo se lo define como "trans-generacional", esto quiere decir que cuando a los padres se les ha complicado elaborar dicho duelo, los hijos de los inmigrantes heredan este desconcierto y esa falta de identidad que les puede dificultar en ocasiones, avanzar en la vida. (Rozo Castillo, Jairo: 2007). Siendo Argentina un país heterogéneo, constituido desde su nacimiento con la marca de la inmigración, ocupa el primer lugar en número de suicidios en América Latina, constituyendo la tercera causa de muerte en la población considerando todas las franjas etáreas.

Los factores que inciden en el suicidio son múltiples: existen factores predisponentes y precipitantes de tipo psicológico, y hasta biológico, social y espiritual. Su impacto social y económico constituye un alto costo. Un gran porcentaje de muertes por suicidios podrían evitarse a través de la prevención primaria, pero también con la secundaria y la terciaria. La primera, comprende actuaciones que promueven y difunden la salud y las campañas preventivas, llevadas a cabo antes de producirse el acto suicida, por lo cual es necesario un diagnóstico precoz y el conocimiento adecuado de indicadores de riesgo suicida por parte de la comunidad. Aunque esta tendencia alcista de la autodestrucción como causa de muerte es mundial, resultó relevante vislumbrar en investigaciones anteriores, cómo el alto potencial suicida y el número de consultas psicológicas solían ser frecuentes en la población de sujetos migrados. Dichos datos hacen pensar en las repercusiones que conlleva sobre la salud mental la situación del migrante.

### **METODOLOGÍA**

La metodología utilizada fue la administración del Psicodiagnóstico de Rorschach y la aplicación de la Escala de Funciones Yoicas de Realidad (E.F.Y.R) y de la Escala de Suicidio para Adultos (E.S.P.A), cuya significación estadística ha sido anteriormente demostrada. Mediante estos instrumentos se intenta detectar posibles alteraciones, y/o mayor riesgo suicida en la población de migrados, para posibilitar la planificación de futuras acciones preventivas. La Escala de suicidio para Adultos ESPA, se construyó en una investigación previa, realizada en la A.A.P.RO. y es la que permite evaluar con Rorschach el potencial suicida (Passalacqua et. al: 1997). Posteriormente dentro de la programación UBA-CyT, se construyó la EFYR, Escala de Evaluación de las Funciones Yoicas de Realidad a través del Rorschach, que permite realizar caracterizaciones psicopatológicas y evaluar cambios psíquicos. Se ha tenido en cuenta en la EFYR, la conceptualización desde el marco teórico psicoanalítico freudiano de las Funciones Yoicas de Realidad: Prueba, Adaptación y Juicio, cuyas nociones han sido ya transmitidas en comunicaciones y publicadas en revistas científicas. Se pretende entonces, detectar el impacto en la realidad psíquica de los sujetos migrados, comparando muestras según el tiempo transcurrido desde el momento de la migración; y a su vez a éstos con un grupo control que estará compuesto por sujetos que no han modificado su lugar de residencia. Se conformaron tres grupos. El primero de éstos integrado por sujetos de más de 10 años de migrados, compuesto por 29 casos. El segundo grupo, está formado por sujetos con menos de 2 años de migración: 29 casos; y el tercer grupo consta de 69 casos, que corresponde a sujetos no migrados (grupo control).

#### **RESULTADOS**

### Respecto de la media de la ESPA

- · El puntaje obtenido en la totalidad de la muestra de los sujetos migrados (internos y externos) es de 11.80, mientras que la media de los no migrados es de 10.44. En los migrados externos la media es superior al de los migrados internos: 12.48 y 11.34 respectivamente.
- Dentro de la muestra de migrados, las mujeres tienen una media de indicadores ESPA de 12.12, mayores que la de los varones que es de 11.39, a su vez, estos valores son superiores a las medias de las mujeres no migradas que es de 11.55 y de los varones no migrados que es de 9.51.
- · El puntaje más alto de la ESPA corresponde a los sujetos que tienen menos de 2 años de migración cuya media es de 12.45. Los que tienen entre 2 y 10 años, obtienen una media de 11,15; subiendo nuevamente el puntaje de la media en aquellos que han tenido más de 10 años de migración cuya media es de 12.03.

#### En relación a la media de la EFYR:

- · No se encuentran marcadas discrepancias, siendo la media de los sujetos migrados levemente inferior a la de los no migrados: 8.29 y 8,62 respectivamente. Los migrados externos tienen una media de 8.11 ligeramente menor a la de los migrados internos que es de 8.45. Mientras que las mujeres migradas tienen una media de 8.40 mayor a la de los varones que es de 8.19.
- · Entre los sujetos de menos de 2 años de migración la media de la EFYR es de 7.85, mientras que entre aquellos de más de 2 y menos de 10 años, la media es de 8.59; disminuyendo nuevamente entre los que han migrado hace más de 10 años, cuya media es de 8.31.
- · Los que tienen menos de 2 años de migración, presentan todos los valores de las funciones yoicas disminuidas. Es significativo observar que los que tienen más de 10 años de migración, vuelven a verse reducidos los valores de estas funciones.

## **CONCLUSIONES**

· Los indicadores de suicidio aumentados en los sujetos migrados, sobre todo en los dos primeros años, podrían indicar las dificultades de éstos para tramitar el proceso de duelo que estarían atravesando. Las mujeres migradas presentan una dificultad mayor por resolver el trau-

- ma migratorio, porque quedan probablemente con la reminiscencia de lo que resignaron al partir, algunas siguiendo la elección de sus compañeros. Los varones en cambio, parecieran asumir su decisión, a veces idealizando, el lugar al que emigran.
- · Luego de varios años de migración, si se ha recurrido a la idealización como instrumento para acceder al cambio de lugar, sumado a la no concreción de sus proyectos, es posible que vuelva la añoranza por la tierra perdida y se re-actualice lo no elaborado oportunamente, volviendo a aumentar los indicadores ESPA.
- · Los valores de la EFYR en la muestra general de migrados, no se hallan significativamente disminuidos, por lo que se infiere que, a medida que va transcurriendo el tiempo de permanencia en el lugar, los sujetos migrados han conseguido sobreponerse, con un mejoramiento de todas las funciones voicas. No obstante esto, es significativo observar nuevamente una disminución de estas funciones, en sujetos de más de 10 años de migración, simultáneamente con una ESPA mayor, probablemente por no haber conseguido satisfacer sus expectativas o por no haber podido aceptar el lugar de migración como su lugar, viviendo con la nostalgia de su país de origen que les ha otorgado una identidad. De este modo, probablemente muchos de los que han migrado, retornen tardíamente a su lugar de origen, para reencontrarse con aquello que suponen es su identidad perdida (Síndrome del Elefante).

#### **BIBLIOGRAFÍA**

Adrados, I. (1977) Teoría o Prática do Teste de Rorschach. Vozes, Petrópolis.

Berenstein, I. (1994) "Realidad psíquica y técnica clínica"; en Revista de Psicoanálisis, editada por la Asociación Psicoanalítica Argentina. Tomo LI, N° 3, Buenos Aires.

Castro, F. (2006) "El diagnóstico diferencial con Rorschach. Las estructuras psicopatológicas a partir de las funciones yoicas de realidad"; en Revista Nuevas Propuestas, Ediciones UCSE, Nº 40.

Castro, F. (2006) "Funciones yoicas de realidad y diagnóstico diferencial con Rorschach". Comunicación libre presentada en las XIII Jornadas de Investigación de la UBA.

Castro, F. (2007) "Las estructuras psicopatológicas y el estatus de la perversión a partir del Rorschach". Comunicación libre presentada en las XIV Jornadas de Investigación de la UBA, agosto de 2007

Castro, F. y Passalacqua, A. (2008) "El Psicodiagnóstico de Rorschach como instrumento de evaluación de la realidad psíquica". Comunicación libre presentada en las XI Congreso Metropolitano de Psicología.

Castro, F. y Passalacqua, A. (2008) "Efectos del fenómeno de la migración en la realidad psíquica. Un aporte desde el análisis de las funciones yoicas de realidad". Comunicación libre presentada en el XII Congreso Nacional de Psicodiagnóstico.

Casullo, M. M. et al (1991). Teorías y técnicas de Evaluación Psicológica. Buenos Aires: Psicoteca Editorial.

Cortada de Kohan, N. et al (2008). Técnicas de investigación científica. Buenos Aires: Lugar Editorial.

Diario Clarín: (30/04/09) Sección Sociedad. TENDENCIA- Nuevos inmigrantes: son jóvenes y llegan de Colombia y Ecuador.

Dor, Joël. (2000) Estructuras clínicas y psicoanálisis. Bs. As., Amorrortu Editores.

Eiguer, A (2002). "El falso self del migrante", en Asociación escuela argentina de psicoterapias para graduados, Vol. 25, pp. 63-80.

Etchegoyen, H. (2005). Los fundamentos de la técnica psicoanalítica. Buenos Aires: Amorrortu Editores.

Etchegoyen, H. y otros. (1995) "Realidad psíquica" en Revista de Psicoanálisis, editada por la Asociación Psicoanalítica Argentina. Tomo LII, N° 3, Buenos Aires, Julio-Septiembre de 1995.

Freud, S. (1923) El Yo y el Ello. Obras Completas. Tomo XIX. Buenos Aires: Amorrortu Ed.

Freud, S. (1924) La pérdida de la realidad en la neurosis y la psicosis. Obras Completas. Tomo XIX. Buenos Aires: Amorrortu editores.

Freud, S. (1924) Neurosis y psicosis. Obras Completas. Tomo XIX. Buenos Aires: Amorrortu Ed.

García Arzeno, M. E. (2000) Reflexiones sobre el quehacer Psicodiagnóstico. Buenos Aires: Nueva Visión.

García, F. S. (1991) "Una clasificación tentativa de metodologías de investigación en psicoterapia". Boletín Argentino de Psicología, Vol. IV Nº 1/3. Págs. 11-14.

Gómez Durán, Thelma (2009). "Los nuevos detonadores del Suicidio en México". El Universal.

González Calvo, Valentín (2005) "El duelo migratorio". Revista Trabajo Social Nº 7. Bogotá- Colombia.

Green, A. (2005) La causalidad psíquica. Entre naturaleza y cultura. Buenos Aires: Amorrortu.

Grinberg, L. (1995). "Psychic reality: its impact on the analyst and on the patient today". The International Journal of Psycho-analysis. 76 (1). 2-3.

Grinberg, L. y Grinberg, R. (1966) Migración y Exilio. Estudio Psicoanalítico. Madrid: Biblioteca Nueva.

Grinberg, L. y Grinberg, R. (1980) Identidad y cambio. Barcelona: Paidós

Grinberg, L. y Grinberg, R. (1984). Psicoanálisis de la migración y del exilio. Madrid: Alianza Editorial.

Joseph, B (1989). "Psychic Change and the Psychoanalytic Process". En: Feldman, M y Bott Spillius, E. (comp), Psychic Equilibrium and Psychic Change. London: Karnac Books.

Klein, M. (1962). Desarrollos en psicoanálisis. Buenos Aires: Ediciones Horme, S.A.E.

Klein, M. (1964) Contribuciones al psicoanálisis. Buenos Aires: Ediciones Horme, S.A.E.

Liberman, D. (1976) Lingüística: interacción comunicativa y proceso analítico. Buenos Aires: Nueva Visión.

Losso, R. et al (2008). "Violencia —de Estado y revolucionaria—en la Argentina. Transmisión trans-generacional del trauma migratorio. Consecuencias en la clínica." Grupo de Investigación de la Asociación Psicoanalítica Argentina. Buenos Aires. Norte de Salud Mental N° 32. Pp. 87-91.

Maladesky, A (2002) "Acerca del cambio psíquico y la intervención del psicoanalista en la actualidad". Revista Asociación Escuela Argentina de Psicoterapia para Graduados. Vol.: 27 (1-2). 19-26.

Mayer, H. (1980) "La función del juicio, el yo y la realidad". Revista de Psicoanálisis, Tomo XXXVII.

Navarro Barrios, J. C. y Rodríguez González, W. (2003) "Depresión y ansiedad en inmigrantes: un estudio exploratorio en Granada (España)". En Investigación en salud, Vol. 5, Nº 3, pp. 173-176.

Passalacqua, A. (1988) Los Fenómenos Especiales en Rorschach. Bs. As.: Centro Ed. Argentino.

Passalacqua, A. et al. (1993) El Psicodiagnóstico de Rorschach. Interpretación. Bs. As.: Klex. Segunda edición.

Passalacqua, A; Alessandro de Colombo, M; Alonso, H; Codarini, M., Gravenhorst, M C; Herrera, M T. (1992). El psicodiagnóstico de Rorschach. Sistematización y nuevos aportes. Buenos Aires: Editorial Klex.

Passalacqua, A. (1994) "Las funciones de realidad y su evaluación en el Rorschach". En la Revista Psico-Logos de la Escuela de Psicología de la Universidad Nacional de Tucumán.

Passalacqua, A. (1997) "El Rorschach y el Diagnóstico Diferencial" en la Revista de Fundaih.

Passalacqua, A. y otros (1997) "Investigación sobre Suicidio y Rorschach. Revista del Instituto de Investigaciones, Año 2, N 1, de la Facultad de Psicología de la Universidad de Buenos Aires, Págs. 73-87.

Passalacqua, A. (2002) "Estudio de cambio psíquico en niños" Horas de Conversación VI Congreso Argentino de Rorschach en la Universidad". Buenos Aires.

Passalacqua, A. (2002) "Evaluación de la efectividad terapéutica a través del Psicodiagnóstico de Psicodiagnóstico de Rorschach" en Revista de la Asociación Argentina de Rorschach y otras Técnicas Proyectivas, Año 24, N° 1, pp. 47-58.

Passalacqua, A. y otros (2003) "Transformaciones de las funciones de realidad evaluadas con Rorschach en niños y adolescentes a partir de la psicoterapia" Revista de la Asociación Latinoamericana de Rorschach Nº 7, Págs. 53-71.

Passalacqua, A. y otros (2004) "Construcción de una escala para evaluar las funciones de realidad", publicado en las Memorias de las XI Jornadas de Investigación: Psicología, Sociedad y Cultura. Tomo II, Págs. 296 a 298.

Passalacqua, A. y otros (2004). "Construcción de una escala para evaluar las funciones de realidad". Memorias de las XI Jor-

nadas de Investigación: "Psicología, sociedad y cultura" Tomo II. Departamento de Publicaciones de la Facultad de Psicología de la Universidad de Buenos Aires.

Passalacqua, A. y otros (2005) "Aportes a la evaluación de cambio psíquico a través de dos escalas de signos Rorschach: Evaluación de las funciones yoicas de realidad (EFYR) y Escala de potencial suicidad para adultos (ESPA)". Revista Psicodiagnóstico de Rorschach y otras Técnicas Proyectivas, Año 26, N 1, Págs. 61-78.

Passalacqua, A. y otros (2006) "Evaluación del cambio psíquico en diferentes franjas etáreas, aplicación de la EFYR". Comunicación libre presentada en el XXII Congreso Argentino de Psiquiatría: Violencia: Respuestas de la Psiquiatría y la Salud Mental, Mar del Plata

Passalacqua, A. y otros (2006) "Modificaciones del Potencial Suicida en el transcurso de Psicoterapias". Memorias de las XIII Jornadas de Investigación Segundo Encuentro de Investigadores en Psicología del MERCOSUR, Volumen: N º 3, Páginas: 60-61. I.S.S.N.: 1667-6750.

Passalacqua, A., Castro, F. y otros (2006). "Escalas de evaluación de funciones de realidad y de potencial suicida. Sus usos en la investigación del diagnóstico diferencial, cambio psíquico y potencial suicida". Revista de la Asociación Latinoamericana de Rorschach. (8), Págs. 55-79.

Pessoa, F. (1982). El Marinero: Drama estático en un cuadro". Editorial Pre - Textos.

Peyru, G. "El yo normal. Guía para la evaluación clínica de las capacidades yoicas". Ficha del Centro de Estudios de Psicoterapia, Buenos Aires.

Puget, J. (1994). "La realidad psíquica o varias realidades". Revista de psicoanálisis. LI, Vol. 3, 87-95.

Rorschach, H. (1921). Psicodiagnóstico, una prueba diagnóstica basada en la percepción. México: Editorial El Manual Moderno. 2000

Roudinesco, E. y Plon, M. (2008). Diccionario de psicoanálisis. Buenos Aires: Ed. Paidós.

Rozo Castillo, Jairo A. (2007) "Efectos del duelo migratorio y variables socioculturales en la salud de los inmigrantes". Revista Electa, Vol. V Nº 12.

Sautú, R. (2005). Todo es teoría. Objetivos y métodos de investigación. Buenos Aires: Ed. Lumiere.

Seidmann, S. (1990). "Migración y cambio: la búsqueda de una identidad". Oficina de publicaciones de la Facultad de Psicología de la UBA.

Silberstein, F. (2009). Rorschach, epistemología y lenguaje. Estructuración narrativa de la apercepción. Rosario: UNR Editora.

Sluzki, Carlos E. (1986). "Disrupción de la red y reconstrucción de la red en el proceso de la migración". Sistemas familiares, Vol. 2, Nº 1, pp. 21-26.

Vispo, C; Podruzny, M. (2002) "Cambios Psíquicos en la Migración". Psicoanálisis APdeBA - Vol. XXIV - Nº 1/2.

Wainerman, C. y Sautu, R. (1997). La trastienda de la investigación. Buenos Aires: Ed. Lumiere.

Weiner, I. (1982). Principles of Rorschach interpretation. Mahwah, New Jersey: Lawrence Erlbaum Associates, Publishers. 2003.

Winnicott, D 1972; Realidad y Juego. Granica Editor

Yampey, N. (1981) Psicoanálisis: objetivo, fundamento y técnica. Buenos Aires: Kargieman, 1ra. Ed.

Yampey, N. (1990). "Criterio de realidad en psicoanálisis". Revista de Psicoanálisis. 47 (3). 456-465.

Yuni, J. y Urbano, C. (2003) Técnicas para investigar y formular proyectos de investigación. Volumen I. Córdoba, Editorial Brujas.

#### **PÁGINAS WEB**

www.apdh-argentina.org.ar/comisiones/salud\_mental/inestabilidad laboral.htm

www.apdh-argentina.org.ar/comisiones/salud\_mental/relaciones-familiares.htm